





658993

La Tercera, Stgo, 11 marzo 1977, p.3.

Aquí escribe Don Balta  
Para ser leído en las constelaciones



De haberlo sobrevivido. No rueda, querido Neruda, nuestro buen amigo Huberto comentando contigo, cariñoso y reverente, que te habías ido corriendo, sin desfallecer, hasta la más distante estrella de lo último de las constelaciones. Tu lo hubrías celebrado con esa alegría tan jocosa, sana, pero sin exceso, que atormenta a tus ojos negros, su titilares de pimienta oscura en los valles de la piel, y que comparten el solerito de nosotros cuando estás cansado de bromas, muchas de las veces a costa tuya, otras en desmedro de poetas poéticos y, sobre todo, de coquillos tradicionales, incluidos los de acuerdo con arrestos de cascillos. ¿Recuerdas? una mañana entramos reímos con la noticia de tu victoria en una carrera de tres mil metros. Se trataba de que en la primera plana de los claros se leía: "Neruda Arce gano el título de los tres mil metros planos". El asunto le hizo reir y te formó más alegre que antes porque ancora restallaba en ti el orgullo del nieto de tu mismo nombre, que había consultado la relación: las pistas deportivas.

El que Neruda te haya precedido significa, por desgracia, que el vate parralino nos privó de la tremenda belleza de su lamento al despedirte. ¿No lo hizo con Rojas Jiménez?, ¿con García Lorca?, ¿con Rubén Darío? Tú anduviste en sus sancadas, compartiste el vino y la poesía de la Juventud, y, por si fuese poco, decidiste erumbar literariamente como homenaje a la profundidad y proyección del canto que trajo aquel desgarbado actor de las traviesas surcadas.

La vida de Neruda, desde la distancia o la vecindad, también recaba sus frutos. Los amigos de amores —fuyos y de Paseo— llevan un día a Isla Negra a agregar tu nombre a los que Annua escribió en los maderos que sostienen a los máscarones de pesa en la residencia marina.

Yo no te conocí en la romántica fresnachada de Rosario del Vallen o de Vicente Huichra. Mi infancia y mi adolescencia transcurrieron en la siesta de la provincial, a la que tú viniste como administrador de Correos y Telégrafos. Tenías el andar liviano; vestías rigurosamente asado; los forros prudamente aplanchados. Laurita, la puebla Laurita, usaba tu pedagogía profesional para revisar tu vestimenta cada mañana, al salir. Hasta en el brillo de tus zapatos espejaba la fermura de tu campanera.

¿Cómo hacías para distinguir al poeta? El intendente te solicitaba buzones en caseríos agrarios, el alcalde te hablaba de pestes telegráficos en las poblaciones, el prefecto de policía galoneaba de caraqueños para dilucidar cuestiones del servicio. Tú te aderezabas al lenguaje de ellos. Confechabas con parecidas palabras, casi imitando al instante de vos, halve los dedos en los borbollones del chileco.

Pudo haber sido un descanso la invitación del presidente de la Asamblea Radical a visitar, cada crepusculo, el club de su fiesta política para echar un trago al general. La casa de los Matto y los Gállo estaba ubicada a media cuadra de tu oficina y más parecía la casa de los ministros

y los semejantes al vino negro, los que, por supuesto, no servían motivo de atracción para ti —nada rompería tu inquebrantable compromiso—, pero, por lo menos, caían combustible a la charla, encenderían escondidos silencios. Irían parques y plazas y bellas localidades.

Por el tiempo en que te encontré de nuevo eras jefe de Correos en Antofagasta y tu casa habitación, en los pisos superiores de la sede, más parecía un barco amarrado a la costa que el hogar de tan conspicua autoridad administrativa. Eso te acercaba a la poesía, a los sonetos. Con mayor razón gracias a aquel ancho catalejo que te permitió oír las voces del Pacífico, posiblemente en procure de Brakke Bartolomé Sharpe.

Pablo hizo bien al empujar a lanzar ese pequeño volumen de sonetos que él ilustró. Habías culminado tu carrera de empleado público y, jubilado en años y paciencia, regresabas a tu poesía, a la compañía de Neruda, a la faena alucinante de ayudar al vino a parar en lluvias originales que él escribía con inconfundible letra y fina vena. Los sonetos produjeron el encanto de los amigos, la sorpresa de los que te desconocían y el deslumbramiento de los críticos. En verdad nada tenías de administrador de Correos: eras poeta, puro y cristalino poeta. También amigo transparente, real, abnegado. Amigo de Pablo, amigo mío, dedicado amigo de la amistad con amigos.

De facilitarte las memorias de Neruda y te monitorearías que te las devolviste. Nada supe. Hasta para morir puedes sobreedad, silencio, mesura. Tu muerte es la culminación de la armonía de tus días. Provechabas escribir tus experiencias junto al autor del "Canto General" y cambiábamos ideas, trascendentes antecedentes, con visitas de tu parte o colaterales en mis planes literarios. Viejas a ser el trío. Indejableble herencia de mi amistad con Neruda, y lo que es mucho más importante, de mis charlas con él sobre actividad política.

La explicación de tanta sorprendente situación que se presentó en el suceder chileno, especialmente en los sectores de avanza, podría encontrarse en esas charlas. Es probable que por razones de sicilicas del Instituto, tanto tú como yo fuésemos avivados de las memorias de nuestro amigo. No importa. El odio, la ofuscación, el tragar, están lejos; queda la esperanza de los gentiles. Los poetas y luchadores entienden que el pueblo y su libertad constituyen la raíz del Canto, el viento de las banderas. Antes o después se hará presente el amor, el puro amor para continuar combatiendo por las causas nobles, creando, construyendo casas de fragantes maderas, cuyos tabiques desviarán los temporales y prolongarán el alimento de los sábados.

Te abrazo, Homero, con el ahorro que se reserva para el hombre más honesto que se haya conocido. No tengo pena para hablar de tí y de Neruda. Me lo dices a Pablo que mi poesía consiste, a mi manera, en no tener resero para echar el grano, para blandir acero contra la discordia, y para luchar hasta cuando caigas —con sentimientos y presentimientos — por la cultura y su cultura. Diferencias y similitudes son íntimos granitos en los polvos del ocemos. Nos encontraremos de nuevo allí, Homero, para que compartamos la luce y arrincaremos a los sombras.

# **Para ser leído en las constelaciones [artículo] Don Balta.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Castro, Baltazar, 1919-1989

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1977

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Para ser leído en las constelaciones [artículo] Don Balta. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)